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ДИСКУССИОННАЯ ТРИБУНА ПРАВОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

О том, когда девять равно одиннадцати, 
или к чему приводят правовой нигилизм и релятивизм 
сотрудников правоохранительной системы

Байтасов Р.Р.*

Цель. Белорусское общество после распада СССР переживает нравственный и духовный кризис, вызванный соци-
ально-экономическими переменами, хотя и не такой глубокий, как, например, на Украине. Кризис наблюдается и в право-
вом сознании граждан, проявлениями которого, в частности, являются правовой нигилизм и правовой релятивизм. Осо-
бая роль в борьбе с правовым нигилизмом принадлежит государственным органам и другим организациям, участвующим 
в реализации государственной правовой политики. В связи с этим весьма актуальной становится проблема бюрократиче-
ского нигилизма. Правовой нигилизм тесно переплетается с проблемой карьерной коррупции и непотизма (кумовства). 
Причем эта проблема актуальна практически для всех стран мира. Методология: диалектика, абстрагирование, анализ, 
синтез, дедукция, формально-юридический метод, метод межотраслевых юридических исследований. Выводы. Рассмо-
трение конкретной ситуации показывает наличие в действиях сотрудников правоохранительной системы участвующих в ней 
элементов правового нигилизма и релятивизма. Правовой нигилизм по отношению к сотрудникам правоохранительных ор-
ганов определяется как установка на правоохранительное бездействие, произвольное толкование закона и др. Опасность 
правового нигилизма и релятивизма государственных чиновников и сотрудников правоохранительной системы состоит в 
том, что люди опасаются иметь дело с государственными структурами, не доверяют правоохранительным органам. Недове-
рие оборачивается отчуждением общества от власти. В Беларуси ведется большая работа по совершенствованию законо-
дательства. Однако на пути реализации норм зачастую стоит правовой нигилизм. Сохранению правового нигилизма, можно 
полагать, способствует специфика построения системы государственного управления в стране. Научная и практическая 
значимость. Проведенное комплексное исследование развивает и уточняет источники и причины правового нигилизма и 
релятивизма, показывает их связь с карьерной коррупцией и формированием чиновничьей (кабинетной) субкультуры, а так-
же с авторитарной формой правления.
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When Nine Equals to Eleven or Where the Legal Nihilism 
and Relativism of the Law Enforcement Officers Leads to

Baytasov R.R.**

Purpose. Belarusian society after the collapse of the USSR, is going through a moral and spiritual crisis caused by social 
and economic changes, although not as deep as, for example, in Ukraine. The crisis is also observed in the legal consciousness 
of citizens, the manifestations of which, in particular, are legal nihilism and legal relativism. A special role in the fi ght against le-
gal nihilism belongs to the state bodies and other organizations involved in the implementation of state legal policy. Due to this 
very urgent problem of bureaucratic nihilism. Legal nihilism is closely intertwined with the problem of the career of corruption and 
nepotism. Moreover, this issue is relevant for virtually all countries of the world. Methods: dialectic, abstraction, analysis, syn-
thesis, deduction, legalistic method, interbranch legal research. Conclusions.Consideration of specifi c situation shows the exis-
tence in the actions of law enforcement personnel involved in it elements of legal nihilism and relativism. Legal nihilism in relation 
to law enforcement offi cers is defi ned as the installation on law enforcement inaction, arbitrary interpretation of the law, and oth-
ers. Risk of the law enforcement system of legal nihilism and relativism of public offi cials and employees is that people are afraid 
to deal with government agencies, do not trust law enforcement agencies. Distrust turns alienation of society from the govern-
ment. Belarus has maintained a lot of work to improve the legislation. However, towards the implementation of the rules is often 
legal nihilism. Conservation of legal nihilism, it is believed contributes to the peculiarities of public administration in the country. 
Scientifi c and practical signifi cance. Comprehensive research develops and clarifi es the sources and causes of legal nihil-
ism and relativism, shows their relationship with the career and the formation of bureaucratic corruption (cabinet) subculture, as 
well as with an authoritarian form of government.
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